

SEMINARIO II. DESARROLLO SOCIAL Y HUMANO

DESARROLLO HUMANO Y METAS DEL MILENIO

Dra. Bárbara Pesce

INTRODUCCION Y AGRADECIMIENTOS

Quiero agradecer la invitación a este evento sumamente interesante, debo decir que pocas veces tengo la oportunidad de quedarme unas horas escuchando los temas desde diferentes perspectivas, Felicitar la universidad por esta iniciativa no solo el día de hoy, pero para este diagnostico tan interesante que se va y esta haciendo y sobre todo a la ciudad de Cali por que este esfuerzo de analisis es fundamental, yo creo que un buen gobierno requiere una capacidad no solo de estar metido en el día a día, pero, también hacer un análisis que sea a largo plazo, o sea que no sea solo ligado al plan de gobierno de uno, porque son problemas de fondo que requieren una intervención de largo plazo, y porque además es un proceso participativo que yo creo que será la base de una sostenibilidad y unos resultados muy diferentes, es decir, me siento en casa, porque nunca he estado en un el evento en donde he escuchado tanto hablar sobre el enfoque * de seguridad humana y porque aquí como ya se ha mencionado, * apoyó, lideró el proceso de formulación del informe de desarrollo humano para el Valle, con este énfasis, énfasis en la incursión y la paz, bueno como ya se ha mencionado, el valle ha ganado un premio a nivel mundial, es uno de los siete informes en el mundo que ha sido reconocido y fundamentalmente, no solo por la calidad sino por el proceso participativo, esta es una visión a largo plazo que son justamente los temas que estamos discutiendo hoy y quiero públicamente felicitar a Gustavo y a todo su equipo por el trabajo que ha hecho y también a los tantos nombres que se han mencionado hoy que están atrás de este proceso diagnostico, muchos de los cuales también están involucrados en el informe y quería que en estos esfuerzos haya una continuidad, haya una complementariedad, y que no sean elementos aislados, que no tiene seguimiento. Para mi efectivamente un informe de desarrollo humano para ser un buen informe tiene que poder ser acogido por los diferentes sectores y tiene que ser lo que se mencionó hoy una hoja de ruta para unos actores, ustedes saben los informes no son esfuerzos puramente académicos, son esfuerzos de inserción para la acción, son elementos dirigidos ante los actores sociales y políticos de las regiones pueden accionar algunos cambios.

CONFERENCIA

Un poco refiriéndome a algunos de los comentarios que hubo hoy, el paradigma del desarrollo humano por lo tanto no es un esfuerzo, meramente intelectual-académico, sino es el concepto que la persona en haciendo de desarrollo, no es

un elemento más del desarrollo es el centro del desarrollo, que tiene que ser el beneficiario del desarrollo, pero también tiene que ser un actor del desarrollo, o sea, un ciudadano que participe y se involucre en este, desarrollo que no tiene que ver nada más con el ingreso, sino que se va a poder beneficiar de sus derechos fundamentales como la educación, la salud y también a un ingreso equitativo. Voy a hacer un esfuerzo hoy para articular una actitud mundial, nacional y lo regional pues este era el énfasis de la presentación de hoy, y tal vez enlazarme a la presentación de la doctora Baena hablando de gobernabilidad para qué, o sea para qué hay que tener un buen gobierno, para que ser transparentes y con el ánimo de referirme a esto en la presentación. y para no nosotros para que es el desarrollo humano que se mide a través de las metas de milenio y para nosotros es fundamental porque la gobernabilidad puede llevar también a mayor inequidad, a intereses que no son, los que nosotros empujamos que es el desarrollo humano.

¿CÓMO NACIERON LAS METAS DE MILENIO?

Como nacieron las metas del milenio porque es que para nosotros son tan importantes, en los últimos diez años hubo una serie de conferencias mundiales los famosos “samens” como se conocen en inglés que se sugirieron desde el averío sobre el tema ambiental, y lo que pasa es que haya en conferencias internacionales donde participaron estados miembros se comprometían a cosas, regresaban a su país y todo seguía más o menos igual y además cada dos o tres años había otra más y surgía otro compromiso y otra vida igual que antes * y allí hubo una grandísima apuesta del secretario general de ese entonces de **COFIANAN** de intentar resumir estos compromisos que correspondían a los derechos básicos de la población y de resumirla en ocho grandes objetivos y dentro de estas metas específicas cuantificables dentro de los cuales los estados ya se habían comprometido anteriormente, pero con gran afán público privado de crear un compromiso formal político que dentro de quince años serían alcanzados, pero que no solo se lleguen a alcanzar en quince años pero que toda la comunidad nacional e internacional apoyara que el conjunto del esfuerzo se centrara sobre estos, aunque además sobre estos se podían hacer donaciones y otras cosas y que además hubiesen mecanismo de monitoreo y acompañamiento de estos eventos, o sea, que no fueran simple eventos donde se tomaran compromisos genéricos sino metas específicas en quince años con sistema de monitoreo y seguimiento nacional e internacional y como sabrán en las asambleas generales y en varios eventos, en varios informes se mira el avance y el estado está obligado a ir a dar cuentas frente a sus socios los demás Estados de los avances porque tenemos que estar muy claros que las metas del milenio no son metas de las Naciones Unidas, son metas de los estados miembros, son metas que han asumido compromisos políticos que han asumido los Estados miembros, frente a su ciudadanía y frente a los demás países que hacen parte del foro internacional y por lo tanto la adopción de los objetivos de desarrollos milenio desde el comienzo de este siglo han promovido que la pobreza se reduzca, que las mujeres tengan mejores opciones en la sociedad, que las muertes de niños por enfermedades femeniles sean parte de las prioridades de infección de los gobiernos, y que la educación este ampliando la cobertura y que la gama de

opciones para la gente también aumente. La practica ha demostrado que las metas de milenio vienen cumpliendo el propósito de garantizarlo a millones de personas unos mínimos básicos de dignidad humana y eso ha sido posible gracias al compromiso político de los gobiernos, al interés de la academia, a las acciones de las comunidades organizadas, y a la preocupación que han demostrado sectores importantes de la empresa privada. El acuerdo sobre los alcances y la concreción de las metas de milenio significa un esfuerzo colectivo de la humanidad, con muy pocos precedentes en el pasado de siempre, este propósito debe seguir animando la actuación de las diferentes partes de la sociedad mundial, esto fue el gran compromiso de hace quince años, que parecía y se lo digo francamente una locura, parecía una apuesta demasiado fuerte idealista por parte de COFIANAN y de los demás. Pero no obstante, a las dificultades y los obstáculos, se está demostrando que si hay voluntad política si se puede y si esta voluntad política está acompañada de medidas específicas. No hemos llegado a un punto fulminante somos conscientes de que falta un trecho para cumplir las metas que no hemos trazado, que son: garantizar una mejor vida a las comunidades empobrecidas expandiéndoles sus libertades y facilitándoles el acceso a las oportunidades en otras palabras el paradigma del desarrollo humano estamos avanzando por el camino correcto hacia una sociedad justa y equitativa. Sin embargo, en el camino surgen obstáculos e inconvenientes que aplazan el logro de los propósitos; por ejemplo el año 2009 está dejando una estela de sufrimiento para millones de seres humanos que han visto como sus condiciones de vida disminuyeron sustancialmente, las razones son varias, la crisis financiera, el aumento en los precios de los alimentos, los efectos del calentamiento climático, y los déficit fiscales, son situaciones preocupantes, que han originado que muchos de los avances que se habían alcanzado hasta el momento en términos del desarrollo humano y bienestar de la sociedad se estén perdiendo. La persistencia de la crisis financiera durante los últimos 18 meses ha causado preocupaciones serias, el desempleo ha llevado a niveles inimaginables en muchos de los países y Colombia está un poquito en este camino como lo vimos para la ciudad de Cali hoy, la inversión pública para desarrollo y proyecto social ha caído a escalones muy bajos, el crecimiento de casi todas las economías es negativo, el crecimiento mundial se ha resentido, estas variables mas económicas se han trasladado directamente a la población, haciendo que el número de pobres extremos en el mundo vuelva a crecer. El cambio climático que está generando un crisis estructural en todo el mundo, todavía no ha logrado despertar un consenso universal para controlar las causas que lo están preservando es evidente que hay una preocupación generalizada por sus potenciales efectos y que ya no existen dudas científicas sobre la ocurrencia de este fenómeno pero las decisiones de fondo se están aplazado, ojala el punto de quiebre para empezar a actuar sea la cumbre la Copenhague que se desarrollara en el mes de diciembre, y que contara con la participación de líderes mundiales, y espero que en ese sentido Colombia pueda liderar el compromiso con acciones específicas de medidas particulares.

Distintos informes de las Naciones Unidas han reiterado que las consecuencias del cambio climático se están convirtiendo en un obstáculo para el cumplimiento de las metas del milenio, porque le quita opciones a los más pobres de salir de la

trampa en que se encuentran, y le resta posibilidades a los Estados de poder disponer con recursos suficientes para atender las necesidades de las poblaciones que mas requieren del Estado gubernamental, y si quiere un ejemplo reciente lo que está pasando en el salvador en estos días y el impacto que está teniendo en las poblaciones es más que evidente.

Otro tema que está afectando el desarrollo humano es la dificultad de millones de personas en el mundo para acceder a los alimentos lo que conlleva al crecimiento de los índices de desnutrición y de las muertes por enfermedades relacionadas con el hambre, este es un punto aterrador es profundamente inequitativo y que afecta especialmente a los países más pobres y marginados, al igual de grupos particularmente vulnerables dentro de nuestras sociedades, yo creo que en Colombia se pueden encontrar varios de estos ejemplos, al igual que en esta región.

en síntesis el déficit fiscal que afecta gran parte de los gobiernos del mundo originado por la crisis financiera mundial, la caída de la corrupción y la demanda interna, el aumento del desempleo y descenso del comercio internacional está reduciendo las posibilidades de acción a la institucionalidad pública para atender los requerimientos sociales de intención esto se puede traducir en un desarrollo humano menor porque se afecta la inversión en la educación y salud y le impide a la gente acceder a ingreso suficiente para disfrutar de una vida larga y digna, aunque esto también depende de las prioridades políticas que se tomen a nivel de los gobiernos.

Sin embargo a pesar del panorama gris, y que tiene que hacerse, porque hay que basarse en cuestiones reales y no teóricas, creemos que es posible retomar la senda que veníamos andando y en los seis años que aún faltan para llegar a el 2015 consolidar los avances, esto es totalmente posible en la medida que haya voluntad política de todas las naciones estamos a inicio del 2010, que es un momento crucial en este año se va hacer la revisión de los avances de las metas de milenio, y vamos a ver qué es lo que se tiene que hacer para acelerar este proceso en estos próximos años y alcanzar así la metas. el papel de los gobierno locales, en esto es absolutamente critico, porque este billón las metas se alcanzan cuanto más cerca estén las autoridades de la gente, y los gobiernos locales actuales y los que vendrán en la próxima administración son los que van a tener la obligación y la posibilidad de alcanzar las metas dentro de los años que se han definido.

Llegamos a Colombia esta es la perspectiva internacional global no fácil, pero con mucho compromiso. Colombia a demostrado tener avances importantes se ha visto que en promedio la metas de milenio se puede alcanzar de aquí al 2015. Sin embargo como lo mencionaba Diego Bolano hace una pocas semanas frente a la comunidad internacional las metas de milenio son el mínimo, minimòdromo, o sea, son lo básico, si nosotros consideramos que Colombia es un país de ingresos medios la ambición debería ser no un acuerdo mínimo sino un acuerdo máximo, pero también le reconocía que aunque que se vayan a alcanzar las metas en promedio, y dependiendo como Colombia salga de la crisis económica global que hay, de que hay brechas muy importantes, que el país experimenta, que son brechas territoriales y brechas poblacionales, o sea que aunque se alcancen las metas en promedio para el país, hay zonas del país que están totalmente fuera de

esta situación y hay grupos poblacionales fundamentalmente los afro descendientes, los indígenas y las mujeres, que están en una situación de muchísima más vulnerabilidad frente a los demás, al punto que en varios trabajos que estamos haciendo con los gobiernos locales, departamentales y municipales cuesta mucho tener información desagregada, de estos grupos vulnerados, o sea, todos estamos conscientes de que hay una equidad de informe de valle lo identifica claramente, sin embargo aun hoy con esa sofisticación que tiene Colombia es difícil tener estadísticas desagregadas de la situación real de de estos grupos vulnerados.

En el 2005 se produjo un informe nacional que identificaba la situación de las metas y eso permitió, al Estado nacional reconocer, este problema, estas brechas de ver como focalizar las políticas a estos grupos vulnerados. A partir de ellos se formularon programas focalizados entre ellos ser reporto el programa “**juntos**”, lo que en el sistema de Naciones Unidas considera importante. Sin embargo, hemos estado trabajando adicionalmente a este programa como los del desarrollo influyente y equitativo porque no es simplemente suficiente trabajar en contra de la pobreza sino que también crear modelos de desarrollo que incluyan a grupos excluidos, que sean focalizados a estas zonas excluidas y queden alternativas de desarrollo diferente a estos grupos en esto lo verán lo que es posible la misión de Cali es fundamental pues para nosotros este es un trabajo que se hace desde lo local y bueno nosotros hoy en la tarde tenemos una reunión con el alcalde para ver no solo como proyectar a el futuro en esta misión estratégica, pero como comenzar a dar respuestas especificas al día de hoy, el informe de desarrollo humano del Valle, ha identificado que estas brechas existen en esta región también, las brechas entre lo urbano y lo rural, las brechas entre los grupos excluidos, y el tema de los modelos económicos que son excluyentes y realmente transformadores de la realidad social. En otras palabras es necesario la equidad y la sostenibilidad para tener una sociedad en paz. Somos por lo tanto consientes que la tareas conjuntas entre el gobierno nacional y las administraciones territoriales permitirán cumplir los retos en cuanto a administración y disminución de la mortalidad infantil, la educación avanza positivamente en general a nivel del país, aunque es necesario trabajar para evitar la inserción de los dos años de la formación media, la oferta de agua y de saneamiento básico en las áreas urbanas permiten pensar que se logran las metas de cobertura así como la disminución por la mortalidad del cáncer del cuello uterino. Sin embargo, también sabemos, que se deben hacer esfuerzos importantes para garantizar que el sector rural, pueda superar su atraso en infraestructura de saneamiento, además de buscar por todos los medios que la salud sexual y reproductiva ayude por ejemplo a frenar la ascendente curva de adolescentes e infantes en embarazo, puesto que los temas de género, sensibilidad ambiental, y enfrentamientos críticos muestran indicadores rezagados en el país. en estos hay un tema que es sumamente complejo que es el tema de género que aunque hay una meta especifica del milenio para eso, se ve que es absolutamente critica al el nivel de las diferentes metas para hacer un cambio, en lo que hace, en la trampa de la pobreza, y Colombia en esto tiene desafíos muy serios, en ese penud hemos sido testigos del interés de muchos gobiernos departamentales para apostarles a sus planes de desarrollo y a través de políticas sectoriales al cumplimiento de los objetivos del milenio, e incluso

muchos de ellos han comprometido una parte sustancial de sus recursos propios en este propósito, lo que evidencia es deber de la administración pública por superar los factores que inciden en la pobreza, en este esfuerzo vemos y aplaudimos el compromiso autentico de los gobiernos y de las comunidades departamentales y locales para mejorar la gobernabilidad democrática dentro de los territorios, la agenda en ese sentido es amplia e incluso riesgosa en algunos lugares del país y en algunas partes de esta región también, pero no por eso se debe retroceder, el uso transparente de los fondos, la participación ciudadana, la dirección del uso de las regalías, la independencia de los actores públicos de intereses que no corresponde a interés públicos, sino a intereses de enriquecimiento de particulares, son elementos que harán de que no se puedan alcanzar los compromisos de los objetivos de la meta milenio de aquí al 2015, las organizaciones de la sociedad civil en sus diferentes matices desde los empresarios hasta los medios de comunicación, tienen un papel sumamente importante en temas de control social, capaces de asegurar y acompañar el buen gobierno de una eventual continuidad en el tiempo de la fuerza de gobierno o su cambio con las elecciones, pero además es necesario que las comunidades locales compartan y construyan una visión estratégica de desarrollo, los gobiernos territoriales deben estar al servicio de una apuesta de una agenda común que comience por el cumplimiento de los mínimos humanos que se expresan en el objetivo del milenio, ejercicios como el de Cali 2036 son un ejemplo de comunión para el desarrollo que debe ser aceptado, escrito, difundido y apropiado por la ciudadanía, las universales y los gobiernos territoriales son críticos para asegurar una ciudadanía comprometida y consiente, pero también de crear capacidades técnicas para el diseño y ejecución de las buenas prácticas publicas que vinculan la población a lo largo de su desarrollo. En otras palabras se pueden alcanzar las notas del milenio, si hay una articulación entre lo nacional y lo local, si hay una articulación entre lo urbano y lo rural, si hay compromiso político por parte de las autoridades, en la tarima del desarrollo humano. La comunidad internacional está aquí para acompañar las responsabilidades de los actores nacionales y en la medida que haya un compromiso fuerte, nosotros consideramos que se podrán alcanzar la metas en Colombia, el paradigma del desarrollo humano dice mejor vida para todos y todas y yo creo que lo alcanzara Colombia.

NOTAS: * y palabras en rojo no fueron entendidos por el transcriptor.